

En toda España. 150 ptas. al mes
Extríngeo. 1.3000 , al año
Número anexo, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración: Plaza del
Príncipe, 11, y Rampa de la Abur-
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Mahón, martes 29 de febrero de 1916

Núm. 12.854.

Barcelona y la base naval de Mahón

La dolorosa experiencia que a las ciencias navales militares por la guerra presente, pone hoy fuera de duda que Tortosa y Mahón son los ejes naturales en que debe girar la defensa marítima de la capital catalana.

Barcelona no puede aspirar a ser nunca puerto militar; no lo permiten sus condiciones naturales y además redundaría en mengua de su importancia comercial. Pasaron a la historia los tiempos en que el exceso impositivo de los elementos guerreros permitían el empleo de la fortificación costera, y hoy, hasta las naciones más ricas sólo admiten y practican la intensidad, abarrotando de elementos de ataque y defensa las bases navales, de donde debe irradiar la fuerza rápidamente movible, y ellas constituyen por tanto el principal objetivo de las guerras de hoy. Las demostraciones ofensivas en forma de raid sobre poblaciones comerciales del litoral, constituyen aspecto muy característico de la guerra naval, y como nada positivo para la finalidad de la misma se persigue tampoco es frecuente que se exponga mucho, y de aquí que con un ligero artillado y con minas, torpedos, y submarinos se consigue abrumar al enemigo de los apaches de un puerto comercial.

La defensa efectiva y real de estas costas, está en la eficacia de las bases navales y de los puntos de apoyo de la flota, radica en el completo dominio del mar litoral, y por tanto la de Barcelona ha de buscarse en las proyectadas estaciones de submarinos de Tortosa y Mahón. Esta primera estación unas millas al interior de la desembocadura del Ebro, no puede pensarse, por su propia índole, en guarecer más que fuerzas sueltas, en la segunda, instalada en puerto que por su magnitud e importancia táctica y estratégica no ha de envidiar las condiciones de otro cualquiera de los de primera orden que el Mediterráneo encierra, pueden radicar alguna vez de más esplendor marítimo que hoy, los elementos navales que aconsejan el absoluto dominio del Mediterráneo Occidental.

No cabe duda. En Mahón, que por su emplazamiento tiene una alta significación estratégica perfectamente definida y una valoración táctica muy estimable para ser convertido en base naval avanzada, radica la clave de la defensa de las costas catalanas. Y en efecto, Mahón — como ya ha dicho en estas columnas un distinguido publicista — primera tierra española que sabe el sol, se encuentra en el centro del arco de círculo que forma nuestro litoral desde Cabo Pájaros a Francia, constituyendo por tanto el punto central más apropiado para su defensa. Quien disponiendo de fuerzas navales de apreciable valor posea el puerto de Mahón con acierto habilitado, será virtualmente dueño no sólo de las Baleares, sino también de las ricas y extensas costas de Cataluña y Valencia: la posesión de aquella, hasta ahora olvidada y desatendida joya nacional, ya anexa a la faci-

dad relativa de evitar un ataque y dificultar el bloqueo de las costas catalanas.

Y a pesar de la íntima ligazón existente entre la defensa marítima de Barcelona y la habilitación del puerto de Mahón para su base naval, se reciben aquí con marcada indiferencia las noticias que el telégrafo transmite relacionadas con la pronta realización de este proyecto. Pasó al olvido sin duda el ciclón de espanto que se desencadenó sobre el litoral de Cataluña ante el temor nada más de que pudiera la flota norteamericana hacer su aparición en aguas europeas cuando las desgracias irremediables de la patria sacrificaron en aguas de Cuba a nuestra inolvidable escuadrilla; no se recuerdan ya los días aciagos transcurridos entre zozobras y temores que puso Barcelona cuando nuestra ridícula escuadra cantonal al mando del general Contreras sembró el pánico en la costa ibérica del Mediterráneo. La opinión pública continúa con la espalda vuelta al mar y sin comprender que no hay problema alguno que aventaje en interés, para que prosiga la existencia y conservación de la floreciente industria y la progresiva vida comercial de Cataluña, al problema de su defensa militar.

No hay que hacerse ilusiones; sin ella el desarrollo comercial y de la industria no son más que efímeras apariciones de una realidad en que se sueña, porque el edificio que con inteligencia levanto y con noble orgullo acaricia la actividad catalana se encuentra al fin sin cimientos y debe fatalmente sucumbir al primer estampido que suene allá en el horizonte del mar, en la enorme zona de alcance para nuestra actual artillería. La amenaza de un bombardeo paralizaría sin

duda la vida industrial y sembraría, como lo ha hecho siempre, el pánico entre los poseedores de las riquezas fabriles que atesora esta hermosa ciudad. Y si se llegara a establecer el bloqueo ¿qué sería de sus riquezas? La paralización, la muerte, la anulación más completa, y con ellas el desorden y la anarquía entre la masa hambrienta por falta de trabajo, y la desolación y ruina para las clases acomodadas.

Vuelva, pues, Barcelona su vista hacia Tortosa y Mahón de donde pueden traer las naves submarinas muchos beneficios y remediables desventuras de inmensa magnitud, considere día señalado para la prescripción de Cataluña el próximo a llegar en que se inauguren las obras de Mahón, y piense en serio si la conveniencia regional compatible con los sagrados intereses de la patria, aconsejan o no una acción mancomunada de Cataluña, Menorca y Tortosa para conseguir de los altos poderes sea el puerto de Mahón rápidamente convertido en base naval avanzada y Tortosa en punto de apoyo de la futura flota submarina, cuyas patrióticas aspiraciones han autorizado no hace mucho en ambas localidades, todas, absolutamente todas sus fuerzas vivas.

JOSÉ RIERA Y ALEMANY.

Momento angustioso

La asfixia de la guerra

El momento actual nada tiene de halagüeño. La situación está erizada de contrariedades y de problemas difíciles, insolubles algunos. Las huelgas, las manifestaciones contra el alza de los viveres, el cierre de fábricas, el paro forzoso por carencia de

primeras materias, la emigración de obreros y campesinos se van extendiendo de provincia a provincia, de región a región. Ha durado la guerra mucho más de lo que pensaban los optimistas; durará probablemente mucho más de lo que algunos desean creer, ahora, no obstante la anterior decepción, y retrojarán, por consiguiente, las dificultades y los apremios con mayor fuerza que hasta aquí, pues la asfixia de la guerra, la presión de la guerra sobre los países neutrales se dejará sentir cada vez con mayor intensidad y en progresión que por ventura no se sospecha.

Durante el primer año de operaciones, la realidad no correspondió a los augurios que se hicieron. Ni escasearon en conjunto las subsistencias, ni se produjeron alzas alarmantes, ni fuera de la cuestión del trigo hubo que atender a otra cosa que asegurar la venida de productos o ingredientes necesarios a nuestra industria y nuestra agricultura, venciendo los obstáculos opuestos por los beligerantes con motivo del contrabando de guerra. Mas, esta aparente normalidad, hizo nacer una confianza suicida: la de que se había juzgado con error respecto a las repercusiones de la gran catástrofe sobre los pueblos no combatientes, por atribuir a la economía universal una solidaridad más estrecha de la que verdaderamente tiene. Y el error no estuvo en los profetas de mal año, — o no lo estuvo, en todo caso, más que en cuanto al tiempo de sus previsiones, — y sí en los espíritus contentadizos o superficiales que daban por exagerado o conjurado el conflicto.

Oigen de esta ilusión: Europa ha vivido, durante dicho tiempo, de las reservas acumuladas. En época normal existe una cantidad de productos naturales o manufacturados muy superior al consumo inmediato y directo. Esa cantidad es la existencia comercial propiamente dicha, que se reponen constantemente cuando la producción de la tierra o de la industria no ha sufrido menoscabo, que se reparte rítmicamente cuando los medios de transporte no han experimentado variación. Supone seis meses,

un año, dos años del consumo directo y sirve para cubrir el déficit de las malas cosechas, para dar flexibilidad a la distribución y corregir las desigualdades de carácter local. Mien tras semejante depósito ha durado, todo pareció que seguía lo mismo. Y sin embargo, no seguía lo mismo: se iba viviendo a expensas de la reserva, del tejido adiposo, no de la renovación normal de alimento; y una vez consumida esta reserva, ahora, al año y medio, se han presentado los síntomas de la asfixia, los desarreglos-circulatorios, las anemias.

Ni debía suceder de otro modo ni podía pensar otra cosa, con sólo apreciar lo acontecido en el mundo, en cuanto a paralización o variación de la actividad humana por el mero hecho de la guerra: paralizaciones territoriales, paralizaciones individuales; merma en la agricultura, en la industria, en la navegación, en el tráfico terrestre. De una parte, grandes zonas del continente europeo, las sometidas a invasión o tránsito de los ejércitos, han quedado absolutamente inactivas; naciones enteras que su ponían una intensa producción agrícola y de manufacturas, viven hoy como si estuvieran borradas del mapa. De otra parte, cerca de veinte millones de hombres, es decir, toda la población viril y trabajadora de nuestro continente, sustraído a su labor normal. Dos, tres, cuatro millones — ¿quién precisará ni cuándo conoceremos la horrible estadística? — sacrificados ya y sin reemplazo en las más grandes hecatombes humanas que hayan ocurrido jamás. Dos flotas mercantes de importancia, la de Alemania y la de Austria Hungría, absolutamente detenidas o suprimidas desde el primer momento de la confagración. Mermaidas las de Inglaterra, de Francia, de Italia, de Rusia por los accidentes de la guerra naval o confiscadas en gran parte para atender a la necesidad directa de las operaciones y al auxilio de las flotas de combate. Rota en mil puntos la red ferroviaria y dedicada en los demás a los servicios de aprovisionamiento y movilización.

¿Cómo un estropicio de tal magni-

tud no había de repercutir en países como España, contiguos a los beligerantes y cuya autonomía económica y de producción tanto dista de ser perfecta? Pues, todo esto, que debía venir fatalmente, inexorablemente, como ha venido, pudo ser aminado en gran parte por una política de previsión que en vano se instó en Cataluña desde los primeros instantes del conflicto; no con la pobre castuista y los paños calientes y el empísmo rutinario y la visión corta de que se dio ejemplo. O por falta de valoración cabal de los que se avecnaban por falta de voluntad y arranque para poner los remedios a la altura de los peligros, se desperdició la ocasión de hacer con tiempo lo que ahora es muy difícil de conseguir sin él; impulsar la concentración de reservas suplementarias; aumentar el stock que irremediablemente se había de consumir, impedir sin contemplaciones la disminución del tonelaje de nuestra marina de comercio y enfocar, en suma, el conflicto como tendrá que ser tratado en definitiva; como un caso de salvación pública.

Conviene que todos nos acostumbremos a esta idea, renunciando a ilusiones vanas y peligrosas. Estamos enfrente de una situación grave que hay que afrontar, no como un conflicto aislado, ni como una serie de problemas locales y dispersos, ni aplicándoles una medicación tópica e incoherente, ni prolongando la ficción de la normalidad doctrinal y jurídica. Empezar a tratarse, se tratará más cada día, de aquel caso de «echazón», de avería gruesa que se previó en estas mismas columnas en agosto de 1914; se trata de un enorme siniestro que es indispensable concebir a la manera de todos los siniestros y calamidades: como un incendio, como un terremoto, como una inundación, como una epidemia, como todo lo que rebasa las previsiones de la ley, los recursos del individuo, las resistencias de la sociedad y hasta el sumo poder del Estado, que para ser fecundo en tales circunstancias requiere el concurso de todos, la presencia de todos y el sacrificio por parte de todos.

LA CONDUESA DE MONTECRISTO 161

José no hizo gran caso de aquella luz que alumbrada melancólicamente las trisezas de la viudez anticipada de la adorada Babella, y subió las escaleras sin detenerse.

Madame Lamouroux lo iba siguiendo.

¡Ah! exclamó José, ¿endremos la buena suerte de haber conseguido nuestro objeto en seguida?

En el interior del cuarto de Chinela se oía un ronquido sonoro como el de un becerro.

M. José se acercó a la puerta y llamó.

Primero se oyó como un gruñido sordo, y luego una voz aguardentosa preguntó:

— ¿Quién está ahí?

M. José contestó cortésmente preguntando por el señor Chinela.

— ¿Chinela? .. no lo conozco, replicó la voz brutalmente; largaos de ahí y dejadme en paz.

Chinela no vivía ya en la casa de la calle Rambuteau.

Después de una respuesta tan categórica, José abrió la puerta de su bohardilla, encendió una bujía e hizo entrar en ella a madame Lamouroux.

— ¿Estás bien decidida, Elena? le preguntó por última vez.

Elena inclinó la cabeza.

— Pasa entonces, manos a la obra.

Y abrió el gran cofre que estaba a la cabecera de la cama.

Este baúl-mundo era un verdadero almacén de trajes.

Grandes probabilidades en abundancia, pero certidumbres ninguna. Y lo que nos sería necesario tener, pobre alma turbada, es una certidumbre.

Ella no le escuchaba ya y se envolvía apresuradamente en una capa oscura.

— ¿Qué vais a hacer? le preguntó José sorprendido.

— ¿Lo que voy a hacer? a buscar a Chinela: le interrogaré, le haré decir todo lo que sepa, y preciso será que me conteste.

— ¿A estas horas? insistió José.

— ¿Qué importa la hora? Es monester que yo lo encuentre, que lo vea en seguida; una noche más, pasada en esta incertidumbre, me volvería loca.

— Vamos pues, dijo José.

Y cubriéndose él también con una capa, ofreció su brazo a madame Lamouroux.

Eran cerca de las diez de la noche.

El gentío que circulaba por los bulevares era inmenso y apilado.

José mostró aquella muñecita a madame Lamouroux con un gesto que quería decir:

— ¿Cómo es posible hallar a un hombre en esta confusión?

Conocía perfectamente las costumbres del maestro de muñecos para saber que era inútil el ir a su casa a aquellas horas.

— Busquemos, contestó madame Lamouroux con tono breve.

— Entonces no nos queda más recurso que hacer la ronda de las tabernas habituales que frecuenta, contestó José con sumisión, y esto será algo largo.

Madame Lamouroux se encogió de hombros con impaciencia, y dijo:

— ¿Qué importa, si al fin llegamos a encontrarlo?

— Bueno, contestó José, que comprendió serían inútiles

Ante situaciones de esta índole fuerza es no acordarse demasiado de los principios, de las teorías, ni en ocasiones, de la misma ley, que viene subordinada a la suprema razón de la necesidad. El Estado no es médico y sin embargo cuando una gran epidemia azota al país vémosle echar mano de todos sus recursos para curar, para desinfectar, para enterrar y hospitalizar, sin ociosos deslindes de atribuciones, cuanto no alcanzan a hacerlo por su mano las familias, la beneficencia privada, la municipalidad. No es bombero ni constructor, y no obstante, cuando un incendio toma proporciones aterradoras y devasta una ciudad o una comarca forestal, cuando un temblor de tierra sepulta poblaciones y arruina edificios, moviliza sus cuerpos militares, todo el ejército si es preciso y toda la sociedad civil, para correr en auxilio de los damnificados. No es agricultor, pero en presencia de las plagas del campo excava, fumiga, pulveriza, acude con el fuego y con el específico a contener la invasión. Y, en todos estos casos, ocupa terrenos que no son de su propiedad, derriba una manzana para salvar las otras, se apodera de herramientas y de enseres, requisas hombres y bagajes, confisca mercancías y nada le detiene de su objeto ni de su deber: asegurar la existencia colectiva.

Así también ahora y en proporciones mucho más grandes, puesto que no se trata de un hecho localizado, sino de un agobio común, general a toda España cuyas subsistencias y la continuidad del trabajo con que ha de lucrarse peligran seriamente. De tenerse por escrúpulos doctrinales, por disquisiciones académicas cuando arrecia la necesidad, fuera altamente ridículo si antes no resultara punible. Cierzo que el Estado no es acaparador, ni fabricante, ni naviero. Más, en obsequio a la pureza de tales axiomas, vamos a consentir que la industria desaparezca, que la agricultura se paralice y que los españoles se mueran de hambre? Véase lo que se hace en los países clásicos de la no intervención, en los de la pura política espectante, en los del *laissez faire*; lo primero de todo es vivir, y para garantizar la existencia de nacional, todo, desde el embargo a la tasa y desde la prohibición de exportar al cierre absoluto de las fronteras, les ha parecido lícito y lo es en efecto, según los casos, cuando de tan supremo interés se trata.

Quiera Dios acercar el término de la guerra y hacer innecesarias estas provisiones; pero sigue su curso coñito hasta aquí, hay que vivir preparados para momentos hartos más

graves y difíciles todavía que los de ahora. Tanto los gobiernos como la opinión pública deben mirar con valentía y cara a cara la adversidad que el tiempo puede reservarnos. No conviene abrigar ilusiones ni engañarse con ellas; hay que valorar de antemano la verdadera extensión del desastre y ajustar a esa extensión, no a nuestros deseos, ni a nuestra comodidad, ni a nuestra pereza cerebral y nerviosa, el conjunto de precauciones, medidas, esfuerzos y sacrificios que serán por ventura indispensables. Estamos ante un caso, ante el caso mayor de calamidad pública, y como tal debe ser considerado por el país y por sus altos poderes.

MIGUEL S. OLIVER

Los monjes agricultores

El príncipe de Chimay poseía en los alrededores de su castillo de Scourmont una gran extensión de terreno cubierto de arenales incultos y pantanosos tistes despojos de una antigua floresta destruida porque no producía nada. El frío excesivo que durante las tres cuartas partes del año, la espesa y perjudicial niebla se elevaba durante el verano a la caída del sol y que infestaba el aire en las partes más bajas de la atmósfera, habían hecho de este país a pesar de hallarse situado en una altura, una morada de tristeza y desolación. El Príncipe, esperando sin duda utilizar esta tierra improductiva, había mandado construir las edificaciones necesarias para la explotación de una alquería. Siete hectáreas desmontadas habían sido transformadas en pradera que sólo producía juncos y musgo logrando únicamente que tres arrendatarios se arruinasen sucesivamente en tan miserable y asolada mansión.

Los trapenses se propusieron en 1850 regenerar la comarca, desmontar los incultos arenales, desecar los pantanos, encauzar los tres arroyos que nacían entre las cenagosas aguas y sanear un país sujeto a los efectos destructores de las calenturas y de todo género de enfermedades. Durante los primeros años lograron cultivar algunas hectáreas sembrando centeno, avena y patatas, cuyas plantas no podían resistir las inclemencias del clima y perecían sin dar cosecha alguna. Sin embargo la constancia y la ciencia pudieron más que los terribles efectos del frío; los bosques inmediatos fueron desmontados el aire circuló en el claro de la floresta; el clima se suavizó y las heladas

disminuyeron. A medida que el clima se fué modificando, los trapenses cambiaron el cultivo, añadiendo a la siembra del centeno la del trigo y empleando debidamente los abonos, las encladuras, los drenajes y todas las invenciones modernas capaces de vencer todos los obstáculos. De diez años acá, lograron sembrar rico y puro trigo, con el éxito que revelan los siguientes datos, dignos de llamar la atención de los que pierden la esperanza en circunstancias menos difíciles.

130 hectáreas componen la explotación agrícola; pero una buena parte se halla convertida en praderas naturales y artificiales. Al principio el trébol no arraigaba, pero después de algunos años de cultivo y mezclándolo con gramíneas que se consiguen obtener, se ha logrado alcanzarlo. La zulla de España y la mielga no arraigaban porque el subsuelo era impermeable y el terreno demasiado húmedo, aunque está desecado y no es susceptible de riego. La explotación se halla situada a 327'48 metros sobre el nivel del mar; así es que el aire es fuerte y la sazón siempre atrasada. El ganado y el buen partido que se saca del *purin* proporcionan abonos que han sabido aplicar a la tierra los religiosos, quienes emplearon los guanos del Perú mientras dieron de 12 a 14 por 100 de ázoe, pero desde que sólo dan del 4 al 8, los han abandonado para servirse actualmente de los abonos químicos.

He aquí el sistema de cultivo seguido por los monjes.

- 1.º Primer año. Patatas con estiércol
- 2.º Trigo de marzo.
- 3.º Trébol.
- 4.º Trigo de invierno.
- 5.º Avena.
- 6.º Medio de guisantes y trébol híbrido.
- 7.º Medio cebada y medio trigo de invierno.
- 8.º Zanahorias, rutabagas y beterragas.
- 9.º Trigo de marzo.
- 10.º Patatas bon estiércol y se sigue en la misma forma expresada.

Las tierras que antes de la llegada de los trapenses no producían nada, absolutamente nada, cultivadas por los religiosos, dan en los años ordinarios:

- Cebada de invierno, 3 100 kilogramos por hectárea.
- Trigo de invierno, 2 400 id id
- Trigo de marzo, 1 850 id id.
- Guisantes blancos, 2 250 id id.
- Avena, 2 200 id id.
- Betarregas, 40 000 id id.
- Rutabagas, 65 000 id id.
- Zanahorias, 34 000 id id.
- Patatas, 14 040 id id.

Muchos años se obtienen mejores cosechas aún, las cuales no asombrarían en países fértiles, pero que son verdaderamente prodigiosas y dignas de mención en una comarca que reunía hace pocos años tan ingratas condiciones. El mérito de los trapenses queda demostrado al comparar el aspecto de la explotación agrícola que dirigen y trabajan, con las tierras próximas, abandonadas por los propietarios que no se atreven a dedicarse a trabajos agrícolas que de seguro les arruinarían, en atención a que los padres de familia no pueden tener las lentas aspiraciones para el porvenir lejano que tuvieron siempre los grandes y hoy poco conocidos Padres de la Iglesia Católica.

HONORATO DE SALETA

Nota astronómica para marzo

El día 20, a 22 h. 47 m., ocurre el equinoccio de primavera, o comienzo de esta estación para el hemisferio N. de la tierra y de otoño para el hemisferio S. En este momento el centro del sol se encuentra sobre el ecuador celeste, su declinación es cero, y por lo tanto, en todos los puntos del globo el día y la noche tienen la misma duración, o sea doce horas cada una.

El día 1.º coincide con la máxima elongación W. de Mercurio; su distancia al sol valdrá entonces 27" y podrá ser visto el planeta durante varios días al amanecer, a nque con alguna dificultad. Venus prosigue rápidamente su avance en movimiento directo (hacia el E) y va ganando en brillo y prolongando su estancia sobre el horizonte. A mediados del mes se pone aproximadamente a las 22 h.

De los planetas superiores, Marte continúa en excelente posición, no lejos de Régulo; su movimiento es retrógrado hasta el 22 en que queda estacionario, para emprender de nuevo la marcha directa. La visibilidad de Júpiter toca ya a su fin. Saturno por razón de su elevada declinación N continúa en buenas condiciones de visibilidad. El anillo se presenta aún muy abierto y en favorable ocasión para el estudio de sus pormenores.

Urano y Neptuno son planetas débilmente visibles. El primero pertenece a la 6.ª magnitud y el ojo humano llega a distinguir directamente en la actualidad es inobservable. Neptuno, por el contrario, es absolutamente invisible sin instrumento; actualmente se encuentra en la constelación de Cáncer, donde se mueve con extensa lentitud.

El día 15 tiene lugar la ocultación de Neptuno, que para Madrid empezará exactamente a 2 h. 42 m., y terminará a 3 h. 19 m.: quien posea un buen anteojo podrá de esta suerte identificar al difícil planeta y apreciar la coloración verdosa de un pequeño disco.

J. P.

«La Ibérica» de 26 de febrero de 1916.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Macario, Justo, Rufino y Teófilo mártires.

Santo de mañana. — El Santo Ángel de la Guarda y San Rosendo obispo.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Amor Hermoso en Santa María.

Sección oficial

Sometido a la resolución del Excelentísimo señor Director General de Navegación y Pesca Marítima el laudo recaído con motivo de los servicios prestados por el vapor «Menorquina» para poner a flote al vapor francés «Fournel» a fin de fijar la cantidad que por ese concepto debía recibir la Compañía «La Marítima», el Comandante de Marina de esta provincia marítima ha recibido la siguiente comunicación del referido Director General:

Señor Comandante de Marina de Menorca: Recibida la comunicación de V. S. de 7 del actual, acompañando los documentos relativos al laudo recaído con motivo de los servicios prestados por el vapor «Menorquina» para poner a flote al vapor francés «Fournel» a fin de fijar la cantidad que por ese concepto debía recibir la Compañía «La Marítima»; y visto el resultado satisfactorio del recibo proceder de V. S. y de los Oficiales de la Armada don Pedro M. Cardona y don Cayetano Tejera y López, que contribuyeron a tan honroso éxito, esa Dirección no puede menos que aprobar tan elogiada conducta y al mismo tiempo felicitar del modo más expresivo a V. S. y a los citados Oficiales por su buen acierto y desprendimiento en esta delicada actuación que ha merecido tan calurosos plácemes de quienes les otorgaron su confianza. — Lo que con devolución de los expresados documentos, expreso a V. S. para su satisfacción y la de los Oficiales de referencia. — Dios guarde a V. S. muchos años. — Madrid 21

febrero de 1916. — E. Director General, Ignacio Pintado. — Rubricado. Es copia del original. — Francisco Pou.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 29 de febrero de 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Justo Martínez.

Imaginería: Coronel de Infantería don Miguel Merino.

Hospital y provisiones: Primer Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 5.º del 70.

El Comandante Sargento Mayor, — P. A. — El Capitán Ayudante, Joaquín Albertí.

Habiendo regresado de permiso el Comandante de Infantería Sargento Mayor de esta Plaza don Francisco González del Valle, ha dispuesto el Excelentísimo señor General Gobernador que se haga cargo de su cometido, cesando en el mismo el Capitán de la propia Arma don Joaquín Albertí Moncada, primer Ayudante de la fortaleza de Isabel II que lo ha desempeñado accidentalmente.

El Excelentísimo señor Comandante de Infantería Sargento Mayor de esta Plaza don Francisco González del Valle, ha dispuesto el Excelentísimo señor General Gobernador que se haga cargo de su cometido, cesando en el mismo el Capitán de la propia Arma don Joaquín Albertí Moncada, primer Ayudante de la fortaleza de Isabel II que lo ha desempeñado accidentalmente.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas Radiotelegrama de las 15 30

DIA 27 DE FEBRERO DE 1916

Heladas en el canal de la Mancha y Cantábrico Norte.

Vientos del Oeste y mar en Canarias.

Dados en Baleares.

Lluvias y temperaturas suaves en las regiones restantes

Observatorio Meteorológico de Mahón

DIA 28 DE FEBRERO DE 1916

Presión barométrica. . . 757 8 mm.

Dirección del viento. . . SE

Fuerza del viento. . . Muy flojo

Estado del cielo. . . Casi despejado.

Estado del mar. . . Marejada gruesa.

La fiesta del árbol en Alayor

Decíamos ayer que Alayor había dado una espléndida muestra de su cultura en la fiesta que celebró el domingo.

Véase la prueba.

A las nueve y cuarenta y cinco llegaron al Ayuntamiento los Exploradores Mahoneses y depositaron su bandera en el salón de sesiones.

A las diez y media empezó la organización del cortejo en la siguiente forma: banda de los Exploradores, escuelas privadas de niñas (Domingal y de las Hermanas Carmelitas), escuelas privadas de niños (Nueva y de los Hermanos de la Doctrina Cristiana), banda de música, escuelas nacionales de niñas números 2 y 1, escuela nacional graduada de niños, representaciones de casinos, prensa menorquina, sociedades, industria, comercio y demás entidades, funcionarios públicos, representantes del Ayuntamiento de Mercadal, autoridades, Ayuntamiento y exploradores con su bandera.

Las niñas y niños llevaban banderas, ramos, carteles alusivos y lazos nacionales.

Muchas señoras y señoritas ostentaban en sus pechos lazos con los colores nacionales, dando al acto una apropiada significación patriótica.

Todo el vecindario presenció el desfile y se congregó luego en la plaza Nueva donde había de hacerse la plantación. A las once era imposible dar un paso en aquella espaciosa plaza y los edificios que la rodean estaban llenos de espectadores en ventanas y azoteas. Toda la villa estaba reunida allí en perfecto orden!

162 BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO

cuantas objeciones se hiciesen contra semejante resolución. Empecemos por el café de los Bandidos.

El café estaba casi desierto; no había en él más que M. Gosse, que se estaba preparando un *grog* en toda regla, en el cuarto bajo.

Por lo visto, el buen Gosse salía de sus casillas.

José preguntó por Chinela a uno de los mozos del café, que le dijo conocía al tal Chinela perfectamente, pero que hacía tres semanas que no le veía.

José ajustó la cuenta de los días mentalmente, y halló que justamente aquel tiempo coincidía con el número de días del rapto de Ursula y de la desaparición de la Pippone.

Durante esta conversación, madame Lamouroux se quedó esperando a la puerta del establecimiento, y no podía disimular su impaciencia.

— ¿Quién sabe? le dijo José al volverse a reunir con ella para darle cuenta del mal resultado de este primer paso, quién sabe adónde nos conducirán nuestras pesquisas? Sería mejor que me la dejaseis hacer a mí solo, Elena.

Pero la pobre madre azorada e inquieto estaba dominada por una idea más fuerte que su razón, y miró a José con una expresión tan suplicante, que éste añadió en seguida:

— Vamos, pues, ya que tanto lo deseáis, pero permitidme que tome antes algunas precauciones indispensables para esta expedición, que tal vez no esté exenta de riesgos, haciéndola en vuestra compañía.

Madame Lamouroux, de quien se había apoderado un gran abatimiento, después de su exaltación, inclinó su frente la cabeza y contestó:

— Haced lo que queráis; con tal de que consigamos encontrar a Chinela.

José se acercó a un farol, desgarró una hoja de su cartera y a la luz vacilante de aquel farol escribió estas líneas:

LA CONDESA DE MONTECRISTO 163

«Esta noche, a la calle Rambuteau, dentro de una media hora, tú con un coche de alquiler de los que hacen el servicio fuera de puertas. Luis con blusa, como en otro tiempo. Muy urgente.»

«José.»

Este lacónico billete estaba dirigido a Clemente, joyero, bulevar de las Capuchinas.

En razón a lo poco adelantado de la hora, llegaría a su destino antes que Luis Jacquemin, que era ya primer oficial de Clemente, hubiese salido del taller.

El reloj de San Eustaquio daba el cuarto para las diez.

José se acercó a un mozo que estaba hablando a la puerta de un despacho de vino con un costañero que era su compañero, le entregó el billete y le pagó una carrera de coche para que fuese más pronto.

Tomando en seguida el brazo de madame Lamouroux: — Vamos, le dijo.

Ella obedeció sin la menor resistencia y sin preguntar si quiera adónde iban. ¿Qué le importaba, con tal de que entrasen a Chinela?

José torció a la derecha, hizo jugar el secreto de la cerradura de la puerta y se entró en la casa de la calle Rambuteau, que tenía el honor de albergar a los esposos Gosse.

Las ventanas del cuarto de éstos estaban alumbadas, y la Bella adorada estaba sin duda regalando su paladar con algunas gotitas de rosoli, mientras que el horrible monstruo, muy lejos y a gran distancia de ella, se estaba abrasando el gástrico con un grog con pimienta.

La diferencia de gustos suele traer la desavenencia en los matrimonios: a «Bella adorada» le gustaba «lo dulce»; al horrible monstruo «lo seco». No era posible el entenderse.

Así es que ya no se entendían.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

animada por el deseo de asociarse a la fiesta.

La inauguró el señor Alcalde nuestro distinguido amigo don Tomás de Salort con elocuentes frases.

Siguieron en el uso de la palabra los señores Profesores de la Escuela Graduada y las señoras Profesoras de las Escuelas Nacionales, explicando el significado e importancia del acto en sus diversos aspectos en hermosos y eruditos discursos que merecieron nutridos aplausos.

Entonaron el himno a la Bandera quinientas bocas infantiles acompañadas por la banda de música, mientras niños de todas las escuelas y exploradores plantaban los árboles. Seguidamente cantaron el himno al árbol, siendo muy aplaudidos los pequeños cantores.

Por invitación del señor Alcalde subió a la tribuna el jefe de los exploradores de Mahón, siendo saludado con aplausos; el señor Lafaeate Vanrell pronunció frases de adhesión a la fiesta y de encomio a esta obra de cultura, ensalzando su tendencia patriótica y terminando con un viva Español contestado estentóreamente por la muchedumbre.

Clausuró el acto el Alcalde señor de Salort con entusiasta discurso en el que tuvo frases corteses y afectuosas para todos, congratulándose de que sin distinción de ideas se hubiesen unido en un mismo sentimiento para dar tan grande prueba de civismo. Dedicó también un cortés y fraternal saludo a Mahón y a los exploradores.

El brillante discurso del señor de Salort tuvo unánime aprobación en un aplauso prolongado.

Reorganizada la comitiva, regresó por diferente trayecto al Ayuntamiento, donde antes de disolverse, atronó otra vez el espacio el himno a la Bandera Nacional.

El Alcalde señor de Salort, alma de la fiesta, que con tan acertadas iniciativas, comienza a ejercer su honroso cargo; el Ayuntamiento con su celoso e ilustrado Secretario y la villa en pleno de Alayor, merecen por más cumplidos plácemes por la solemnidad, brillantez y unanimidad que supieron imprimir a la fiesta de la paz y de la cultura.

No terminaremos sin hacer constar que Alayor cuenta con un cuadro de Profesoras y Profesores ilustradísimos y apasionados por su noble profesión que ejercerán sin duda notable influencia en el porvenir de la hospitalaria villa.

Ayer mañana a las diez y media se efectuó el entierro del señor don Jaime Moysi y Palacio, fallecido el domingo después de sufrir con cristiana paciencia la penosa enfermedad que le ha conducido a la tumba.

Asistió al mismo el Rdo. Clero de esta ciudad, con las tres cruces parroquiales alzadas.

El féretro majestuoso en su sencillez descansaba en lujoso coche.

A ambos lados, los aparceros de las fincas del finado, llevaban sendos hachones.

Todo Mahón desde la más alta personalidad hasta la más humilde, rindió el tributo de la veneración y amistad que sentía en vez del extinto, siendo presidido el fúnebre cortejo por las autoridades militares, civiles y políticas de esta ciudad.

Descansen en paz el llorado don Jaime, y sea bálsamo y lenitivo del dolor que embarga hoy a su apenada familia, la resignación, esa hija del cielo, que no hay pena que no alivie, ni herida cuyos dolores no calme.

El asunto de la mendicidad parece va a ser resuelto por el Jefe de la Guardia Municipal, impidiendo radicalmente que los pobres vergonzantes pidan limosna por la calle, ya que éstos no hacen caso de consejos ni amenazas.

A causa de una caída de caballo, se encuentra en cama, con fuertes contusiones el Director de «El Parlamentario» don Luis Antón del Olmet.

Victima de larga enfermedad, sufrida con santa resignación y confortada con los Santos Sacramentos de nuestra Religión, falleció en Barcelona, el día 25 del actual, a la temprana edad de 13 años, la señorita doña Juana Janer Gohalons, sobrina de nuestro querido amigo el señor cura párroco de San Clemente. Acabó su vida poquito a poco, sin fatiga ninguna, con la paz de un ángel. Aunque, al parecer, su muerte fue la del justo, besando el crucifijo y repitiendo con fervor las jaculatorias con que le exhortaba la religiosa que le asistía, suplicamos una oración, a nuestros lectores, por el eterno descanso de su alma Reciba, dicho señor Párroco, nuestro más sentido pésame, que hacemos extensivo a toda su familia. — R. I. P.

Nótase gran animación en esta ciudad, pues no pasa noche que no se vean invadidas nuestras calles por numerosos grupos de máscaras.

Don Alfonso ha aceptado el homenaje de esta edición italiana de las novelas del manco de Lepanto.

Según noticias es muy probable que a partir del próximo lunes, sea suspendida la línea de Mahón Palma, atendiendo a la petición hecha por la Marítima al Gobierno.

La emigración de obreros españoles a Francia, ha llegado a extremos verdaderamente alarmantes.

Casi todos ellos son jóvenes, lo que cabe pensar estarán sujetos a obligaciones militares.

Ya no son brazos los que se arrancan de nuestros campos e industrias; son soldados que se restan al ejército, en circunstancias extraordinarias para Europa entera.

Se han enterado nuestros gobernantes?

En vista de la gran aceptación que ha tenido en Ciudadela y en el Colegio Salesiano la película instructiva, propia para conferencias «Los seres microscópicos de la Creación», esta Academia de San Estanislao, tendrá el gusto de exhibirla el próximo jueves a las seis de la tarde, invitando al efecto a los niños de las escuelas públicas y privadas y entidades de esta localidad.

Se nos dice que en breve se abrirá una suscripción y acaso se dará una función a beneficio de la Cruz Roja alemana.

Idénticos móviles se notan para celebrar otra a favor de la Cruz Roja francesa.

Muy de alabar son tan buenos propósitos pues únicamente la caridad ejercida para recaudar fondos destinados a los heridos de las potencias beligerantes es lo que ennoblece y abriga la actitud neutral que sostenemos.

Persisten aún en su actitud levantisca los obreros de distintos oficios de Cataluña, sobre todo los albañiles contra los que ha sido necesario lanzar las fuerzas de Seguridad a fin de castigar a los revoltosos.

Los obreros del Arsenal del Ferrol han acordado celebrar un mitin el mismo día que lo verifiquen los compañeros de Cádiz y Cartagena, para pedir aumento de jornal y ocho horas de jornada.

De no obtenerlo, irán al paro general.

De Teatros

La función dada anoche en el Teatro Principal a beneficio de la Beneficencia Municipal resultó brillantísima, estando ocupadas todas las localidades.

Los artistas intérpretes del programa anunciado, desarrollaron su labor con verdadero esmero, siendo todos muy aplaudidos y llamados a escena al final de cada número.

La música del Regimiento Infantería de Menorca núm. 70, hábilmente dirigida por su mayor, don Angel Peñalva, ejecutó a la perfección las piezas anunciadas siendo ovacionada al final del concierto.

Después de terminada la función procedióse al sorteo de los regalos de la tómbola resultando agraciados los números siguientes: Primer premio, n.º 3784; 2.º, n.º 2394; 3.º, n.º 4784; 4.º, n.º 2844; 5.º, n.º 1021; 6.º, n.º 1591; 7.º, n.º 3994; 8.º, n.º 1221; 9.º, n.º 5627 y 10.º, n.º 6431.

En aguas jurisdiccionales de Cádiz, ha sido encontrado un torpedo automovil que mide cinco metros de longitud.

Fué conducido al puerto con las debidas precauciones por una lancha del vapor austriaco «Coves».

El comité italoespañol, publicará en breve, en edición de lujo, cuatro novelas del inmortal Cervantes, como homenaje de Italia, al gran escritor español.

Dichas novelas serán: «La fuerza de la sangre», «La ilustre fregona», «Rinconete y Cortadillo» y «El licenciado Vidriera».

Noticias de España

Madrid 29.

Rotura del frente francés?

«El Correo Español» en su última edición acoge los rumores circulados en cierto Centro oficial de que los alemanes han logrado romper el frente francés.

En los círculos políticos

En los círculos políticos de esta Corte ha causado gran sensación la noticia de una nueva modificación ministerial.

El señor Romanones ha desmentido la noticia, asegurando que se guirá desempeñando la cartera de Estado hasta que encuentre un sustituto que pueda hacerse cargo de dicha cartera.

La junta de defensa nacional

Ha celebrado reunión la junta de la defensa nacional siendo presidida por Su Majestad el Rey.

Se guarda gran reserva acerca de lo tratado en dicha reunión en la que se cree se han tomado acuerdos de interés para la Patria.

Hundimiento de una capilla

Dicen de Castellón que en Vinaroz se han hundido las bodegas y capilla del Calvario resultando heridos de alguna importancia al capellán y un asilado que le acompañaba.

Huelga general en Valencia

Como se temía, se ha declarado la huelga general en Valencia, habiendo gran número de obreros que pululan por la población y sus afueras.

El regimiento de caballería de Victoria Eugenia ha salido de su cuartel y patrulla por las afueras de la ciudad y la benemérita patrulla por el interior de la población, en la que se nota una gran agitación.

Las calles han sido enarenadas y los comercios han cerrado sus puertas por temor a lo que puede ocurrir.

Han tenido que dejar de circular los tranvías.

Grandes grupos de obreros han recorrido las imprentas en las que se confeccionan periódicos, lanzando gritos subversivos.

Un tranvía que quedó rezagado fué apedreado por los huelguistas, llegando a las cocheras con los cristales rotos.

Los huelguistas han apedreado también algunos edificios, levantando los rieles de los tranvías; la benemérita dispersó a los huelguistas.

Al medio día numerosos huelguistas promovieron alboroto en el camino del Grao, y la guardia civil cargó contra ellos, despejando aquella vía.

A las dos de la tarde se acusaba alguna tranquilidad en las calles, absteniéndose los obreros de toda violencia.

Los huelguistas celebraron a última hora una manifestación, recorriendo varias calles y obligando los manifestantes a que cerrasen sus puertas los cafés y casinos.

Los alborotadores ceusaron grandes desperfectos en el Casino de Agricultores contra el cual la emprendieron a pedrada limpia.

La autoridad militar ordenó que las tropas fabricaran 2.000 kilos de pan, de cuyo artículo estaba falta la población.

La benemérita ha impedido las coacciones.

A última hora se asegura que los obreros del Grao se han reunido acordando reanudar los trabajos.

DE LA GUERRA

Madrid 29.

Vapores hundidos

De Londres comunican que en la nota del almirantazgo inglés se da cuenta de que los tres vapores que salieron del puerto de Dover para auxiliar al transatlántico «Maloja» chocaron con unas minas hundiendo, salvándose las tripulaciones.

Dice la misma nota que el mar ha arrojado a la costa 44 cadáveres de pasajeros del transatlántico.

Más buques hundidos

Segun nuevas noticias que se reciben de Londres el vapor «Mekemburgo» que atravesaba el canal chocó con una mina y fué a pique pudiendo salvarse la tripulación.

Comunican que ha corrido la misma suerte el «Doumin», siendo la suerte más aciaga para sus tripulantes de los cuales perecieron 26 y sólo se salvaron tres.

Comunican de El Cairo

Noticias oficiales llegadas de El Cairo dicen que la columna de La kene atacó el día 26 a una columna enemiga, la cual huyó, siendo después perseguida hasta cerca de Adagia.

Negando noticias

De Viena dicen que son inexactas las noticias propaladas acerca del hundimiento de un submarino austriaco y de la desaparición de otros dos.

La gran batalla de Verdún

Radiogramas expedidos por la estación de la Torre Eiffel dicen que la batalla que se sostiene en los campos de Verdún ha llegado a todo su apogeo, considerándose estos momentos como los más críticos de dicha batalla.

El enemigo ha cesado en su avance, añadiendo los radiogramas que ningún ejército puede sostener las grandes pérdidas sufridas por el alemán en los sangrientos combates de estos días.

Noticias de origen francés

De París llegan las siguientes noticias comunicadas por el Estado Mayor francés, en su parte oficial, de las tres de la tarde.

Con algún éxito cañoneamos las posiciones alemanas de Steentrate. En la región de Navarin los alemanes consiguieron apoderarse de algunas de nuestras posiciones.

Al norte de Verdún siguió un nutrido cañoneo en el que ambas artillerías causaron destrozos de consideración.

Los alemanes después de ruda lucha se apoderaron de Voever, al sudeste de Litz. Nuestras tropas contraatacaron, logrando recuperar las posiciones perdidas.

Parte ruso

De Petrogrado en telegrama oficial comunican que las tropas rusas sostienen un vivo combate de artillería y fusilería en Riga. Al sudoeste de Friedistad nuestras tropas entraron a la bayoneta en un puesto avanzado alemán, causando muchas bajas y cogiendo prisioneros.

En Litz sigue la lucha desde los atrincheramientos, cambiándose un nutrido fuego de fusilería.

En el Cáucaso seguimos la persecución de los ejércitos turcos bajo una gran tempestad de nieve.

En Persia ocupamos Karmenla, haciendo buen número de prisioneros.

Noticias de origen alemán

De Nauen comunican que las tropas alemanas han destruido un fuerte blindado de Daumont, ocupándole.

Con sólo un cañonazo fué volado otro fuerte cercano.

La artillería germana destruyó la comunicación telefónica de varios puestos de observación, cesando por esta causa el fuego de la artillería francesa.

En las filas francesas los ánimos están muy decaídos, desconfiándose del éxito en las batallas que se están librando.

Los jefes dirigen exhortaciones a los soldados, en las que les dicen que antes morir que rendirse.

Han llegado a Biddenhafen seis mil alemanes heridos en la gran batalla de Verdún.

Los ingleses en Adén

Las noticias que se reciben de Adén dicen que la situación de las tropas inglesas es comprometida; numerosas tribus han cercado la ciudad, sitiándola.

¿Cuál será el final?

En Calais ha sido substituida la policía francesa por la inglesa.

Se hacen muchos comentarios sobre la substitución de la policía francesa.

Impresión de París

En París ha causado muy mala impresión la toma de los fuertes de Daumont por las tropas alemanas; las noticias que circulan son muy pesimistas.

PRENSA ASOCIADA

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Esta noche no hay función en atención a que en el Casino del Consey se celebrará una función a beneficio de los establecimientos municipales de Beneficencia.

Para mañana miércoles, gran función; beneficio de la señorita Callao, representándose la ópera «Carmen» en la que tomará parte el tenor señor Uetam.

En vista del numeroso pedido de localidades para oír esta obra y con el fin de que puedan escucharla las personas que no han podido lograr localidades para mañana, la empresa ha acordado repetir el jueves la misma obra, terminada la cual tendrá lugar un baile de máscaras, teniendo derecho a ocupar sus localidades gratis los señores abonados a los cinco bailes de carnaval.

Casa Buenaventura
Juguetes
Bordados -- Perfumes

Sección poética

No quiero por no quererle y no queriendo le adoro...

No mires al pasar linda mujer, encantadora, con tus ojos de luz de rubia aurora, que si miras así no puedo ver; déjame soñadora, no me brindes querer.

No brote de tu boca perlina dulce sonata, que si brota de amores me mata al sentir la sonata argentina que tu boca diáfana como nota divina.

No se arrime tu talle encantado, gentil mariposa, contra mí, que el perfume de rosa que respide tu cuerpo sagrado, al pasar vaporosa, me deja embriagado.

No pretendas que yo he de besarte, ¡Sería estar ciego! pues tus labios de sangre y de fuego quemarían; y... no quiero amarte, no sea que luego no pueda olvidarte.

L. LACALLE APELLAN Z.

MAHÓN

Juventud Monárquica de Mahón

Gran baile de máscaras para el próximo jueves lardero día 2 de marzo, en los espaciosos salones del Círculo Monárquico de esta ciudad.

Se ha nombrado un jurado para premiar con valiosos regalos a las cuatro máscaras que se presenten mejor ataviadas. — La Comisión.

LA TROPICAL

Confitería y pastelería de Bernardino Coll
Doctor Orilla, 32
Pastillas de café con leche

Pueden competir con las que gozan más fama. Tienen un sabor tan agradable que satisfacen al paladar más exigente. Se venden en elegantes estuches propios para regalo, desde 25 céntimos uno, en la confitería.

LA TROPICAL

m. j. s.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Talleres tipográficos y de encuadernación

Manuel Sintes Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despa:ho: Plaza del Príncipe, 11

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos...

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA', 'ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO', and 'ESQUELAS MORTUORIAS'.

OBSERVACIONES

- 1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado. 2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado...

Boletín diario

Gobierno Militar. — Horas de despacho: de nueve a una. — Calle de Isabel II. Delegación del Gobierno. — De nueve a una. — Calle de San Fernando, número 15.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX) Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones...

ESTÓMAGO E INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento...

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc.

NADIE DEBE EMBARCARSE sin adquirir antes un frasco de NAUSEOFEN del Dr. BRVR. Elixir prodigioso para curar EL MAREO (mal de mar)...

Obras completas

Mossén Jacinto Verdaguier

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 o 60 céntimos.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona. NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna...

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

Para vender

Lo está la casa números 57 y 59 de la calle del Doctor Orfila. Para informes: Agencia General de Negocios, Angel, 7.

Pérdida

En Villa Carlos se ha extraviado un borriquito de Argel, color ceniza; la persona que lo presente en la Explanada n.º 4, será gratificada.

Lapiceros automáticos

marca PENKALA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración.

Libros piadosos

Novenas para todos los Santos. Recordatorios de 1.ª Comunión. En venta, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10, Mahón.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Sirvienta

Hay una que desea encontrar una casa sólo por las mañanas y comer en la misma.

Cocinera

Hay una muy bien entendida en su oficio que desea encontrar colocación en una buena casa.

Nodriz

En Alayor hay una, con leche de tres días, que desea criatura para amamantar en su casa, calle del Angel, 16.

Planchadora

Ofrece sus servicios en la calle de San Juan, núm. 4. Esmero y rapidez en los encargos.

Acaba de salir

DOCTORA MONTESSORI Manual práctico

del método Montessori Precio: 4 pesetas

Véndese en las librerías de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11 y calle Nueva, 10;

Librería de Manuel Sintes Rotger

Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

Últimas obras recibidas

Table listing books and their prices: ALMANAQUE ilustrado hispanoamericano, AMO (Benito del) — Toros y toreros en 1915, ANÓNIMO. — Ocho azul y araña roja, ARMAS (José de) — El Quijote y su época...